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文/小小 

   盼望着，盼望着，泓河中文学校的春节大联欢终于开始了！ 

   2月20日，滑铁卢阳光明媚，丝毫没有冬日的气息，那如洗的碧

空和偶尔划过枝头的小鸟向大家宣示着春天的到来。泓河中文学校

入口那醒目的“福”字、春联还有会场那高高挂起的大红灯笼，无

不传递出浓浓的年味儿。 

 

    一大早，泓河中文学校就已热闹非凡，家长和同学们陆续从四

面八方赶来。他们大多都是全家老小齐上阵，上至鬓发斑白的老

人，下至咿呀学语的孩童，全都兴致勃勃地赶来参加我们华人的这

一盛会。孩子们大都衣着传统的服装，或是唐装，或是旗袍，或是

吉祥喜庆的中国红，大人们喜笑颜开，忙着拜年祝福，那红红火

火，喜气洋洋的节日氛围在全场蔓延开来。 

 

舞蹈阿拉木汗 故事新编：狼和羊 
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    表演终于开始了！联欢会在“金孔雀”的翩翩舞姿中拉开帷幕，孔雀们身着蓝

色长裙，头戴艳丽的羽毛，伴随悠扬的乐曲翩翩起舞，那情景简直美得令人窒息。

接着，舞蹈三班的同学给我们带来了舞蹈《阿拉木汗》，轻快的舞姿，丰富的表

情，令观众置身于维族的热情洋溢之中。一年级的同学给我们带来了精彩的朗诵和

舞蹈《北国风光》，剑术班的同学给大家表演了中国剑术，那一招一式，一顿一

动，颇有大家之风范！二胡演奏《战马奔腾》，琵琶二重奏《八月桂花遍地开》，

那耳熟能详的曲调仿佛一下将人带回大洋彼岸的祖国，心中瞬间升腾出阵阵暖意。

非母语班的同学演唱歌曲《恭喜恭喜》，用心传递着新年的祝福，将现场气氛推向

高潮。三岁班小朋友诵读了《三字经》，表演了《健康歌》以及《新年好》，四岁

班的小朋友表演了《洋娃娃与小熊跳舞》，五岁班的小朋友演唱歌曲《说唱脸

谱》，别看他们年纪不大，但是全都热情、用心的演出，那表情俨然一副专业演员

的模样！ 

舞蹈：金孔雀 

中国剑术 

律动：小毛驴 
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    高年级的演出更是丰富多彩，朗诵、合唱、歌舞应有尽有，快板、话剧、民

乐一应俱全。二年级同学表演《龙的传人》，集舞蹈、朗诵、合唱于一体，“黑

眼睛黑头发黄皮肤，永永远远是龙的传人”，那掷地有声的宣言令人心头一热，

赢得台下一阵阵热烈的欢呼。四年级同学的诗朗诵《献给爸爸妈妈的歌》情真意

浓，温暖人心，台下的爸爸妈妈不禁会心一笑。六年级同学的杯子歌《梦想动起

来》，将杯子表演与歌唱融合在一起，同学们踏着节奏把玩杯子，玩着杯子唱着

歌，极具创意。学分班的同学们带来了精彩的话剧，《三班的新年晚会》中，同

学们脑洞大开，多种乐器合奏中华人民共和国国歌，当熟悉的旋律响起时，你都

忍不住跟着哼唱起国歌来！《西游记》经典片段“三打白骨精”也被同学们表演

的十分精彩，“大师兄，师傅被妖怪抓走了”，这经典的呼喊在舞台的上空回

荡。八年级同学表演群口快板《猴年迎春》，清脆的打板声不绝于耳，麻利的嘴

皮子功夫也令台下观众瞪大了双眼！ 

    不知不觉中，悠扬的校歌声响起，联欢会已接近尾声，可大家都还意犹未尽

呢。金猴迎春，广大师生用自己辛勤的汗水为大家奉献了一道色香味俱全的猴年

大餐！我们必须得说，联欢年年有，今年特别赞！泓河的学子们，你们真的“猴

赛雷”！ 

2016年联欢会主持人团队 

泓河学生乐团 

三岁班的小朋友在演出 
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历史上的猴年 

    猴是中国十二生肖排行第九的动物，对应的地支为“申”。我国农历采用干

支纪年，逢甲申年、丙申年、戊申年、庚申年、壬申年，民间俗称猴年，2016年

是农历丙申猴年。 

 

三个王朝从猴年开始 

    中国正式使用干支纪年始于东汉时期，历史上曾有三大王朝在猴年开国。 

    南朝宋，建立于公元420年（农历庚申年），是中国南北朝时代中南朝的第

一个王朝。        

    公元960年庚申年，宋太祖赵匡胤发动陈桥兵变，黄袍加身，取了后周的天

下，建立了宋朝。 

    公元1644年甲申年。这一年4月25日，李自成攻陷北京，崇祯皇帝在景山上

吊自杀。10月30日，清顺治皇帝定都北京。大明朝可谓“猴”始“猴”终。 

 

属猴的名人有哪些 

        武则天：大名鼎鼎，中国历史上唯一的女皇帝 

        韩愈：中国古代最著名的文学家之一。居"唐宋八大家"之首 

        文天祥：南宋末年的丞相，历史上最受人尊敬的民族英雄之一 
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中国科学家或揭开生物第六感之谜 

北京大学生命科学学院的年轻教授谢灿宣布，找到一种被命名为MagR的全

新磁受体蛋白，研究成果发表于《自然-材料》。有人评论，这是一个“诺奖级

别的发现”，这种蛋白“或将揭开被称为生物‘第六感’的磁觉之谜”。一个

多月前，大名鼎鼎的《自然》杂志还为此发文祝贺。 

研究，从“路痴”开始 

在放大了5万倍的显微镜下，黑色或淡黄色的MagR呈小棒槌形。在玻璃器皿

下放一块磁铁，它会像上满劲的陀螺，滴溜溜地转圈。在磁场这个看不见摸不

着的研究领域，这个长着棒槌模样的蛋白就是谢灿扎下的第一个坐标。根据他

的推断，这种蛋白是生物基因中的指南针，会根据地球磁场的变化为生物体指

明方向。看起来简陋，但在很多时候，这种“蛋白指南针”信号的精准度令人

难以想象。 

 

每年春天“第一缕阳光照射下来”时，墨西哥湾山谷的帝王蝶开始往北

飞。第一代蝴蝶飞到美国南部，产卵、生子、死亡。孵化出的第二代继承前辈

的遗志继续北飞，到达美国中部，产卵、生子、死亡。如此复制，一直到第四

代，直接向南飞回墨西哥湾的同一个山谷，甚至回到祖先待过的同一棵树。 

 

谢灿记得，曾经有一群科学家发表了几篇重磅论文，眼看就要证实鸟喙是

感磁器官，却在几个月后被更有力的证据驳斥，发现只是一个误会。“每当生

物体身上发现一个功能未明的组织，人们就会往磁场方面猜。”谢灿说，“磁

场感应大家都感兴趣，同时又最难，生物科学发展至今，在这一领域，人们基

本还一无所知。” 

研究生涯开始时，谢灿也不敢贸然涉足这座迷宫。美国的导师点醒他，为

什么不换点东西做。他干脆找了这个自己感兴趣的领域重新开始，“况且，我

路痴这么多年，也想知道，自己到底缺了哪根筋。” 

“如果我是上帝，为了赋予动物感磁的能力，我会怎么设计这种蛋白质构成的机器？”

谢灿一边说，一边在笔记本上刷刷地画出实验开始前设计的草图。一个空心圆柱体出现在

他笔下，在他最初的设想中，这个可能存在的蛋白应该是一个棍状结构，并且具有磁性，

才能感应磁场变化。既然前人已经证实隐花色素与磁场感应有关，这种蛋白也肯定能和隐

花色素结合或者发生作用。“在2012年以前，一切都只是想象。这个事情九死一生，很有

可能什么都做不出来。”谢灿停顿了一下说，“但有句话我印象挺深，想象力比正确性更

重要。”(接下页） 
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文章摘自凤凰网 

(接上页）项目从2010年已经开始，但在第一年里，几乎只有谢灿在读文献、思考、

原地打转。除了启动时向时任生命科学院院长的饶毅“拼命磨嘴皮子”要到一笔资金，

这项研究没得到什么资助。直到2011年第一个草图画出来，才有第一个博士生加入。 

 

按图索骥的地毯式搜索开始了。通过计算机对果蝇DNA的筛查，14种长相可疑的基因

从12536种基因中浮现出来。接着要用已知蛋白结构的隐花色素来“指认”，找出最终的

“候选人”。“几乎没有任何参考文献，我们根本不知道会得到什么结果，即使有结

果，也不知道意味着什么，不知道下一步怎么走。”谢灿回想道。 

 

直到今天，这位科学家依然记得那一天，实验室的凝胶上清晰地显示出两条感光和感

磁的条带，而他假想的磁受体MagR和感光的隐花色素结合，终于在现实中得到了验证。 

 

 这粒微小的蛋白，引起了学界的剧烈震动 

“设备没有现成的，很多是淘宝买来的原材料和配件。”要检验首次发现的MagR蛋白

的磁性，连石头都没得摸。同学用木头架子搭了一个两层的玻璃器皿，才让蛋白在磁铁

的指挥下开始跳舞。实验室隔壁，在文献材料和书本淹没的办公室，谢灿见缝插针地塞

进各种装饰品，有碧绿的球兰、江南淘来的珍珠贝，还有一个内壁贴着香槟木树皮的玻

璃箱，那是尚未完工的两栖动物养殖缸。2012年以前，谢灿几乎很少跟人提起这项研

究，因为总有人问这个研究出口在哪，应用在哪。谢灿语速极快地说，“从学生到导

师，已经没人把好奇心当回事了。弄明白，就是最有用的事情。”  

  

最终，人们眼看着谢灿发现的小不点蛋白，引起学界巨大震动。“当我看到这篇文章

的时候，差点窒息，它的确是一项具有创造性的研究。”麻省大学神经生物学教授史蒂

文·瑞波特充满赞赏地表示，“结论令人振奋，具有突破性”。文章发表不到一小时，

已经引起超过20家国际媒体的报道。到目前为止，《自然》杂志、BBC、科学美国人、英

国卫报等200多家国外主流媒体以多种文字进行报道和跟踪。其中还包括专注于电子产品

的科技网站。 

 

并非人人都看好谢灿踩出来的这条路。维也纳分子病理学研究所神经科学家大卫·基

斯在接受《自然》杂志采访时就说：“它要么是一篇非常重要的论文，要么完全错误。

我强烈怀疑是后者。基斯不相信，只有超微量铁的MagR会有磁性能。如果MagR真的是磁

感应受体，“我就把自己的帽子吃掉。”“按照计划，2016年，谢灿将赴德参加由“激

烈反对派”基斯做主席的会议，并作报告。2017年初，基斯则会来北大拜访谢灿的实验

室。们的赌约不变。像江湖高手对决一般，两人约定10年为期。如果证明谢灿是对的，

基斯就真的吃掉帽子。“打个赌挺好。”谢灿微笑着说，“至少人们不会认为科学家都

那么无趣了吧。” 
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错过 

泓河中文学校学分一班 金正佳（Julia Jin） 

我一直在等待， 

等待你的到来。 

期盼你看尽了四季的转换， 

你，累了吗？ 

  

我一直在关注， 

关注你的音貌。 

你的笑容藏着淡淡的忧伤， 

你，还好吗？ 

  

我一直在犹豫， 

犹豫我的抉择。 

我不懂爱情中的对与错， 

你，明白吗？ 

我一直在渴望， 

渴望你的关怀。 

我在角落里默默地注视你， 

你，知道吗？ 

  

春夏秋冬， 

不停地更替， 

我的心不再， 

为你而痛。 

  

喜怒哀乐， 

你的情绪， 

不再反映， 

在我的脸上。 

  

胡猜乱想， 

却发现， 

自以为的爱情， 

是一场幻想。 

  

无声的祝福， 

你，听到了吗？ 

我已经错过， 

祝你幸福。 

本期，我们将学分班两位同学的两首小诗呈现给大家，让我们一同感受青春的情怀。辅导老师为刘爱平

老师。 
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小鸟的歌  

泓河中文学校学分一班钱佳丽（Julia Qian）  

春天一到，小鸟从偏远的山区飞回来。 

它见过的景色是多么美丽如画啊！ 

家里的雪也慢慢地融化了。 

地上的草渐渐地绿了，天空也变得湛蓝了。 

郁金香开了，小树发芽了，森林慢慢地充满活力。 

这只小鸟不停地唱歌，从早到晚都在庆祝什么呢？ 

  

夏天一到，小鸟把它的孩子养大。 

它温暖的怀抱是一个最安全的所在。 

阳光下，小鸟自由地飞翔。 

有时，它会翱翔在色彩斑斓的建筑群，有时，它在天空中陪着风筝嬉戏

。 

当一切都探索完以后，小鸟回到家，和它的家人一起欣赏日落。 

在美丽的夕阳下，小鸟到底在谈论什么呢？ 

  

秋天一到，小鸟的歌声也慢慢地减退了。 

树叶从绿色变成红色，天气从热变凉。 

小鸟也浅浅地失去了飞翔的热情。 

所有美好的东西都渐渐离去，温暖的太阳被寒风所取代。 

这只是暴风雨前的平静。 

小鸟们的歌声开始忧伤，它到底在忧伤什么呢？ 

  

冬天一到，小鸟准备往边远地区飞去。 

地上是白茫茫的一片，天空是灰蒙蒙一片， 

动物散了，植物稀了，到处都是一片荒芜雪景。 

树枝像是黑暗天空中的褐色裂缝。 

一切都被寒冷冻结了，像一副没有生命的画。 

在这冰封的大地上，谁能听得懂这只小鸟阴沉的呐喊？ 

  

小鸟的歌声有成千上万的音调，谁知这首神圣的曲子背后的含义？ 

认真地听吧： 

春天时，小鸟的歌是对爱人诉说它在远方的奇遇； 

夏天时，小鸟的歌是在表示它对家人的无限爱恋； 

秋天时，小鸟的歌是在安慰爱人冬天会过去的； 

冬天时，小鸟的歌是对爱人保证它会回来的。 

而它的爱人只能耐心地等待着下一个春天。 
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滑铁卢市长 

    泓河中文学校于2007年设立，这些年来，泓河中文学校对滑铁卢和周边地

区的中文教育带来了新的活力。正值泓河中文学校2016年春节联欢晚会之际，

校刊采访了其中一些人士，他们从不同的角度谈了一些对学习中文的认识。 

 

您觉得学中文的意义何在？ 

    我认为保持自己的传统是一件非常好的事。我本人的传统源于乌

克兰， 但是很可惜从来没有一个这样的学校能让我保持自己的传统。

所以我为这里所有的学生和家长感到非常地骄傲，请继续保持你们的

传统。 

 

您对Waterloo成为一个多元化城市怎么看？ 

    Waterloo 是一个杰出的多元化城市，这在全球经济中非常重要。

全球经济意味着我们可以把产品卖给其他一些国家。因为我们城市的

多样性--从中国到乌克兰到德国，我们就非常了

解世界上的所有其他文化。并通过这种多元化，

我们成为一个繁荣的社会，这对我们来说是一个

伟大的事情。 

 

您想跟Waterloo的华裔说些什么？ 

    是的，有这么多的华裔选择生活在Waterloo

地区，我真的希望大家继续保持这个多样性，这

个传统，并继续贡献自己，使Waterloo地区更加

独具魅力。 
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您个人觉得学习中文的难度如何？ 

   对我来说，学习中文是非常困难的。因为它是一个完全不同的字符，我不太

确定我是否会能够做到这一点。我越来越老，所以这有点困难，但这不代表放

弃。 

 

您觉得Kitchener是一个多元化城市吗？ 

    我们做的相当不错，加拿大整个国家倡导的多样性，在Kitchener有很具体

的表现。多伦多也是一个多元化的都市，汇集来自不同国家的很多文化和语

言。作为近邻的kitchener也紧随其后。是的，我们崇尚多元文化的社会，我们

要一直这样继续下去并以此成长。 

 

您此刻最想对这里的华裔说的是什么？ 

    “新年快乐！” 

 

您有什么想跟Waterloo的华裔说的？ 

    我希望你们要继续做你们现在正在做的事情，帮助你们的

年轻人学习中文，并保持精通中文。它可以帮助我们互相联

系，一对一的联系，而且它在未来也非常重要，因为这关系到

我们的贸易伙伴。现在，我们的贸易在世界各地，各个国家间

进行交易，所以这是很重要的。我认为，我们有这些机会能够

讲他们的语言，就可以更好地了解他们。 

国会议员Harold Albrecht先生 
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您认为华裔学生学中文重不重要？ 

    我当然认为很重要。因为海外生活工作的原因，如果不注重中文的学习，经过一两代

人以后，就会使得我们在海外出生或者年幼跟随父母移民的孩子，失去跟母体文化进行交

流的能力。因此我认为，即使是为了保持与母体文化最基本的沟通交流，学习中文也是完

全必要的。作为华裔，父母的中文资源是取之不尽的天然便利，学习汉语也就更加容易一

些。Waterloo大学的东亚语言系，每年有数百名学生选修中文。很多是根本没有基础的，

完全是非华裔，因为他们看到中国在当今世界扮演越来越重要的角色，影响力越来越大。

多掌握一种语言，就意味多一个机会。 

 

关于华裔学汉语，您有什么样的建议？ 

    关于华裔或者非华裔学汉语，最主要的是相互之间多用汉语交流，这样有机会相互之

间多练习口语。当然，如果有机会去中国实地旅游和学习也是一个很好的方式。像我在大

学里教的非华裔学生，每天只有短短的三个小时学习时间，出了教室就没有中文的环境

了。但对于华裔的孩子来讲，回到家里爸爸妈妈，祖父母都可以说汉语，是个得天独厚的

优势和学习语言的好环境。 

为什么您决定开办这个中文学校？ 

     因为我是搞教育的，在中国国内就从事教育工作，到加拿大又专修了教育专业，现

在已经有二十多年的业内经验。我发现加拿大这儿很多家长都希望孩子学习中文，所以

开办了中文学校，就一直这样干下来了。能够帮助你们进一步提高汉语的水平就是我的

动力，同时我希望自己能够抛砖引玉，你们成长以后会比我干得更好，因为我相信青出

于蓝而胜于蓝！ 

 

 

您是怎么样来激发这些学生学习汉语的兴趣？ 

     我们除了有兴趣班，还有三岁班。三岁起就开始逐渐接触很多中国文化。另外我们

老师课程的精心设计，促使学生们从开始就对中文感兴趣，进而认识中文，学习中文，

使用中文。在学生们的不断成长过程中有所应用，有的放矢地施教。但我们仍然做得很

不够。 
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影视中的美猴王 

读过《西游记》的同学对“美猴王孙悟空”一定很熟

悉，这个形象已经被无数影视剧演绎，来看看，哪个

是你心目中最牛的“美猴王”—— 




